Il y a 234 ans deux avalanches pulvérisaient « CHAMP RICHARD »

Dans le Val-d'Allos, les descendants des familles des victimes ont récemment commémoré ce drame oublié, qui causa la mort de sept enfants et de trois adultes dans ce hameau de la rive droite du Chadoulin.

il est un événement indissociable de la mémoire collective des habitants d'Allos, c'est bien la catastrophe engendrée par les avalanches qui détruisirent en grande partie le hameau de Champrichard les 24 et 27 janvier 1805 (4 et 7 pluviose de l'an 13 dans le calendrier républicain). Ce hameau situé en rive droite du Chadoulin à 1780 mètres d'altitude est aujourd'hui croisé par les regards des milliers de randonneurs qui, tout au long de l'année, se rendent au lac d'Allos.

On aperçoit encore ses vestiges depuis la route du lac, sur le versant opposé, campés sous de hauts rochers dégarnis, au milieu de prés aujourd'hui délaissés, mais qui, jadis, étaient intégralement cultivés en céréales.

Un village en autarcie

De nombreuses familles vivaient sur ce territoire en ce début de XIX^e siècle. Sa population était alors estimée à un peu plus de 40 personnes.

Les rigueurs du climat monta-

gnard avec des hivers très longs, amplifiées à l'époque par le refroidissement climatique dit "du petit âge glaciaire" qui fit sentir ses effets tout au long de la période allant du XVI° au milieu du XIX° siècle. Cela ne facilitaient pas la vie d'une population exclusivement rurale, vivant en autarcie.

C'est dans ce contexte que se déroulèrent les catastrophes qui touchèrent le hameau de Champrichard à deux reprises.

Cet hiver là les chutes de neige furent - au sens propre - extraordinaires et la neige tomba sans interruption pendant dix jours. La couche atteignit deux mètres à Barcelonnette et plus de trois mètres à Allos.

A l'identique des différences que l'on observe de nos jours encore entre Allos et le Villard-Haut par exemple, il est fortement probable qu'à Champrichard la couche de neige dépassait les quatre mètres, voire plus, dans cette haute vallée du Chadoulin particulièrement neigeuse, aujourd'hui encore.

De même, les accumulations neigeuses sur les montagnes

alentours devaient avoir une valeur double!

La première avalanche se déclencha en amont du hameau à 8 heures du soir le 24 janvier et se partagea en deux coulées écrasant tout sur son passage. Elle causa la mort de cinq enfants et d'un adulte en pulvérisant les maisons des familles Brun et Bernard.

Angoisse et détresse

Difficile d'imaginer l'extrême détresse des survivants, ayant sous leurs yeux une vision de cauchemar, choqués, confrontés à une situation qui avait déjà dû se dégrader dans les heures pré-

cédant la catastrophe. Peut-être même vivaient-ils dans l'angoisse depuis quelques jours, à cause d'autres avalanches monstrueuses qui avaient dû faire entendre leur bruit sourd, notamment celle bien connue de la Challanche, qui, après plus de 800 mètres de dénivelé peut, certains hivers (de nos jours encore), traverser le torrent du Chadoulin et remonter dans les prés sous le hameau. Mais le cauchemar n'allait pas s'arrêter là puisque les rescapés, avec le peu de moyens dont ils disposaient compte tenu de leur isolement, allaient vivre une deuxième épreuve tout aussi redoutable.

Gilles GRAVIER

La Grande Séolane 2909m

La Grande Séolane est un sommet des Alpes-de-Haute-Provence qui domine la vallée de l'Ubaye, et ferme, au sud-est, le bassin de Barcelonnette. Il s'agit d'un sommet massif, cerné de toutes parts par des barres rocheuses.

Le sommet est constitué de calcaires appartenant à la zone subbriançonnaise. Le plateau calcaire sommital présente un relief karstique.

En randonnée, l'accès est possible par le col des Thuiles. Il y a un pas d'escalade très facile et sans danger immédiatement au-dessus du col.



SORTIES D'AOÛ 2014

(si la météo le permet)

TR: Trajet randonnée – TV: Trajet voiture

Bien lire les caractéristiques de la sortie, chacun doit juger sa propre capacité selon les diffïcultés mentionnées :

2 ★ durée entre 2 et 4 heures sportive),

moins de 900 mètres de dénivelée 3 ★ durée entre 4 et 5 heures moins de 900 mètres de dénivelée 4 ★ plus de 5 heures (randonnée

moins de 900 mètres de dénivelée 5 ★ durée entre 2 et 4 heures plus de 900 mètres de dénivelée

RANDONNEES	Date	Départ	Durée	Dénivelé e	Difficulté
Allos – Champ Richard et le tour du Lac d'Allos (Trajet rando 15 km)(TV 150 km)	Lundi 4	6 h	5 h	600 m	* * *
Lus-la-Croix-Haute – Les Chabottes – Tête de Garnesier (Trajet rando 15 km) avec JF Piazza(TV 220 km)	Lundi 11	6 h	5 h	1000 m	* * *
Pra loup – Les Agneliers et La Grande Séolane (Trajet rando 13 km)(TV 200 km)	Lundi 18	6 h	6 h	1200 m	* * * *
Embrum – Les Crots – Le Col des Olettes (Trajet rando 13 km)(TV 240 km)	Lundi 25	6 h	5 h	760 m	* * *

<u>Pour information</u>: Tous les animateurs vous accompagnent dans les différentes balades à titre bénévole. Les randonnées proposées sont susceptibles de modifications en fonction des conditions météorologiques ou autres.